

朝日

政府中枢から精緻な情報を収集

2023.1.14.

名越健郎、名越陽子訳 みすず書房 7040円

旧ソ連の赤軍情報本部直轄の情報工作員、リヒアルト・ゾルゲが本部に送った電報、書簡とモスクワから指令などは、650本に及ぶ。そのうちの1941年分は218本に達する。

工作員として来日し8年になるゾルゲの活動は、この年がまさにピークであつた。10月に逮捕されるが、その前に「独ソ開戦」「日本軍の南進策」をほぼ正確に本部に送っている。

戦後のある時期までゾルゲの活動は無視されていたが、64年に名誉が回復し、ブーチンなどもあこがれる国家英雄の座についた。本書は公開された機密文書をロシア人研究者が丁寧に解読したものである。一読

バイと疑われたことなどは41年の世界は列強の肚の探り合いだった。ゾルゲの

電報は、日本に対ソ戦参戦を迫つたり、シンガポール攻撃を挑発するドイツの動きについて伝え、ドイツの対ソ戦をモスクワに必死に警告するなど、歴史の足音や響きをナマの表現で語る。「ヒトラーとドイツの

將軍たちは、ソ連と開戦しても、対英戦の足かけには全くならないと確信している」などの内容は、ゾルゲの情報収集がいかに精緻であったかを物語っている。

日本の軍事政策についても、三菱系企業がドイツ人技術者の力を得て火炎放射器の実験を行ったとの情報を裏づけ、各部隊の動きを知らせよというモスクワから戦には中立を守るが、ドイツがソ連を制圧する状況になつたら、日本は参戦するとの情報を送っている。ゾルゲの情報工作グループの日本側協力者は、近衛文麿に近い尾崎秀実だが、彼への依存が情報の正確さにもつながつたのであろう。ゾルゲに協力した人たちの、人生を賭けた闘いの姿が文書の背後から浮かぶ。



57年生まれ。モスクワ国立大准教授。在日ロシア大使館科学文化代表部代表などを経て現職。

評・保阪 正康

ノンフィクション作家